

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE PARA LAS FAMILIAS—AÑO 1892—Edición económica,
Pesetas 1'50.—Se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Vinos de Champagne legítimos

Alzamora hermanos, San Miguel, 61 y 63

En la calle de los Olmos, núm. 5, se venden por cuenta del cosechero, á 35, 40 y 50 céntimos de peseta litro

VINOS DE MESA

cuya pureza se garantiza. 10—9—a

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Reina la paz en Varsovia y vuelve á dominar el aburrimiento en todas partes.

Se hizo ya la suscripción pública para el empréstito y, salvo en la Bolsa y el Bolsin donde el resultado de esta operación se ha reflejado con baja considerable, no hay fundamento para un rumor, ni una impresión que haga más tolerable la vida de los políticos.

Ante espectáculo tan irritante como dicen ellos, se vuelve la vista á cualquier parte y así se explica que ciertas peregrinas manifestaciones del presidente de la comisión de presupuestos del Congreso, Sr. Danvila, hayan merecido en la prensa y en los círculos el honor de los comentarios. El tema aprovechará por unos días, cómo aprovechará también á las oposiciones el hecho de que el público que en épocas de confianza en la situación de nuestra Hacienda ha cubierto tres y cuatro veces empréstitos de mayor consideración, tan sólo ahora se haya atrevido en la quinta parte, poco más de los 220 millones, síntoma que se considera aterrador.

Como el total de la suscripción entre público y banqueros asciende solamente á 202.178.500 pesetas, se adjudicará á los suscriptores próximamente el 80 por 100 de sus pedidos, y de aquí el mayor fundamento para las declamaciones.

Pero el gobierno tiene más graves asuntos entre manos, que le impiden ni enterarse de menducías. El tiempo avanza y hay que ir derecho á las soluciones. La necesita la cuestión vinícola, la económica relacionada con los presupuestos, generales del Estado y la económica de Cuba; agregando á esto cuánto afecta á la renovación de los tratados.

Tiene, pues, el actual gabinete entre sus manos, el porvenir de la Península y de la América española.

Desde aquellos luctuosos días en que las guerras civiles desangraban al país y dejaban exánime el erario público, á la fecha, no tuvo gobierno alguna misión tan comprometida y elevada. Lo que afecta á las luchas intestinas de los partidos y al turno en el poder y hasta las concentraciones de los partidos extremos son más bien insignificantes cuando se hallan enfrente esos arduos problemas que llevan en sus entrañas los más sagrados intereses del país y el porvenir entero de la nación.

Ojalá que las Cortes que el 11 de Enero próximo han de reanudarse dejen resueltos todos los problemas económicos que al presente solicitan la opinión y ojalá que este Parlamento logre ser por su espíritu gubernamental y por la dirección de sus iniciativas digno de la grandeza de nuestro pueblo.

El gobierno ha terminado la reforma arancelaria después de oír todas las opiniones técnicas, de consultar todos los intereses nacionales y de escoger los medios más adecuados para llegar á una solución que ampare nuestra agricultura y nuestras casi perdidas riquezas pecuaria y minera.

El decreto que muy pronto publicará La Gaceta revela una inteligencia clarísima y un conocimiento exacto de las verdaderas necesidades del país.

No sólo se contrarresta la competencia

ruinosa que nos hacen algunas naciones de Europa con sus trigos, harinas, cereales y arroces, sino también la que ha engendrado el bill Mac-Kinley.

Y no sólo se evita que al plantearse la reforma arancelaria surja el encarecimiento de las subsistencias y se restrinja el consumo, sino que por el contrario, se abren nuevos horizontes á los productos de la tierra, evitándose que las ganancias que rindan pasen á manos del extranjero.

Al cabo de veinte años, hemos podido recobrar la soberanía comercial y arancelaria que en 1869 perdimos. Después, cuando los compromisos internacionales lo permitían se daría cima á la obra de defensa de los intereses del país, pues nadie, en honor á la verdad, es tan insensato que crea que un gobierno presidido por Cánovas del Castillo pasa el tiempo mirando á las estrellas en vez de prepararse convenientemente á la gigantesca labor comercial que lleva aparejada la renovación de los tratados.

El Presidente del Consejo, no cabe dudar, sabrá sacar partido de las circunstancias creadas por los errores de Francia.

Era entre nuestros vecinos universal la creencia de que todos los vinos de España superiores á 11 grados estaban encabezados con alcohol alemán. Contra la importación de este artículo se levantó no ya en los departamentos vitícolas, en toda Francia, una protesta formidable que aprovechó hábilmente la liga proteccionista.

Hoy las cosas han cambiado: los comisionados del gobierno de la República han disipado muchas dudas y han desvanecido no pocas preocupaciones. La Cámara y el Senado saben ya por el dictamen autorizado de dos capacidades científicas que los vinos de España no necesitan el refuerzo del espíritu de las fábricas alemanas para alcanzar una alta graduación alcohólica. Mantengan, si no pueden pasar por otro punto, el Gobierno y el Parlamento las tarifas según han sido aprobadas. Por lo pronto el derecho de 7'50 francos hasta los 14 grados, permite todavía una gran defensa á nuestros negociantes y á nuestros cosecheros.

Sobre esa base caben arreglos satisfactorios entre ambos países.

Italia, lo mismo que Austria y Suecia ha concedido ya la prórroga del tratado con España hasta el 30 de Junio de 1892.

No quiero cerrar esta carta sin dedicar un expresivo adiós al año que cuando estas líneas aparezcan en LA ALMUDAINA, ya se habrá ido.

¿Que es un año? ¿Cuales son los grandes sucesos históricos y cuales los pequeños?

Considerado bajo el punto de vista de la Historia un año es una división del tiempo aún más artificial que un siglo, pues éste, como que abarca tanto, posible es que revista caracteres propios que le diferencien de los que le precedieron. Mas el año, reducido al breve espacio de 365 días, muy difícilmente mira desarrollarse por completo, empezar y concluir ningún hecho histórico de trascendencia. No es posible separarlo ni de los que le precedieron, ni de los que le siguen. No obstante, para auxilio y para descanso de la memoria, esas artificiales divisiones son muy útiles por más que poco mérito tiene esa facultad del alma con relación á la vida pública hoy que la solidaridad que existe entre los pueblos de las cinco partes del mundo es causa, de que no haya hecho, por insignificante que parezca, ni por remoto que esté la región en que se verifique, que no sea capaz de impresionar á la exagerada receptividad nerviosa de las naciones cultas.

Hace medio siglo la curiosidad del público madrileño no era excitada sino por las noticias de las fechorías cometidas por Balillos y Ojitos en la Mancha ó por los fusilamientos de milicianos ordenados en el Maestrazgo por Cabrera: hoy nos interesa vivamente lo que acontece en el centro de Africa, y procuramos familiarizarnos con la geografía del Mashonnaland y con la biografía del régulo Mutassa. Antes, los

únicos sucesos que parecían dignos de pasar á la Historia, eran las grandes mutaciones ocurridas en las formas del Gobierno de los diversos pueblos; lo que el abate Vertot denominó «Revoluciones» y sobre todo, las guerras terrestres ó marítimas, y las reñidas batallas: actualmente, sin que la fuerza haya perdido su importancia, es timamos que son hechos dignos de especial mención y exámen los que afectan á la suerte, condición ó porvenir de las diversas clases sociales, como las huelgas generales ó universales, las reformas arancelarias verificadas por un Estado y los descubrimientos científicos que afectan á la humanidad.

El año de 1891, apesar de los trastornos políticos de algunas repúblicas de América, de las manifestaciones obreras y de algunos otros acontecimientos de escasa trascendencia, ha sido, á Dios gracias, esencialmente pacífico.

La paz es el carácter verdadero que prevalece hoy en la política internacional; y como garantía de la misma se difundió y generalizó la práctica del arbitraje, siendo los Estados Unidos, invasores en la esfera mercantil, quienes resueltamente la patrocinan en lo político.

No han concluido, sin embargo las guerras; causa mucho daño todavía á las naciones y al pueblo productor la paz armada, que las evita, ó al menos las aplaza, obrando á la manera que el perfeccionamiento de las armas, es decir, por el temor de los terribles resultados del choque: es más que probable que el siglo XX presencie alguna nueva guerra general, ya de razas, ya de continentes ó de naciones; más cuando se vuelve los ojos al pasado y se compara este fin de siglo con el del siglo XVIII, no es posible negar la presencia de Dios en la Historia, revelada por el progreso, y repetir con Bossuet: *el hombre se mueve; la Providencia le guía.*

A. PALMA ESCOBAR

30 de Diciembre de 1891.

París

25 Diciembre

Ivette Guilbert puede burlarse cuanto quiera de la influencia en su canción.

Elle fait absolument la même chose que moi; que sigue en orden á otra de actualidad á propósito del proceso Boul Lesdain:

*Et Rute, et rut, et ru don daine,
Vive Lesbos et tout son camp.*

La influencia sigue haciendo de las suyas, á pesar de las coplas de la *divette*. Henri de Lapommeraye, Albert Wolff han sido sus últimas víctimas. Conocidas, porque el número de las anónimas debe ser enorme. El cronista del *Figaro* ha muerto un día crudo, desagradable y frío como su carácter.

Ninguno de sus colegas le ha dedicado el tiempo debido al estudio de su personalidad característica. Y no obstante era un «caso», como dicen los médicos, digno de observación. El psicólogo que un día se proponga reconstruir Albert Wolff con todo lo que de él se sabía formará un estudio interesantísimo. Privado de las dulzuras del amor y careciendo del estómago apto para los placeres de la mesa, su vida condensábase en el apetito del juego, en la rabia de atesorar, en la furia de poseer. Poseer por poseer. De su morada, tres veces subastada por los acreedores, apenas si disfrutaba al cruzarla rápido para ir á encerrarse en su dormitorio de estudiante ó en el gabinete de trabajo, desnudo y frío como la celda de un monje. Su hogar era el club, todos los clubs, en los que ha maneado millones, para concluir con un pasivo de 400.000 francos.

Chateaubriand, compareciendo una vez como testigo é interrogado sobre su profesión, respondió con orgullo: «Soy periodista!» Wolff cifraba su vanidad en ser banquero, y banquero *raseur*, de los que no dejan á los puntos ganar ni un golpe. Entre Wolff y Chateaubriand ya no hay diferencia: la muerte los iguala ante el público lector. La generación moderna no quiere

leer los libros de ayer. Apenas si recorre la novedad del día. Los artículos de la «vieja alsaciana» seguirán la misma suerte. Apenas si algún curioso refinado irá á consultar sus crónicas interesantes, especie de libro de memorias en que queda consignada toda una época: el talento naciente, la gloria que desaparece, el libro inédito, el escándalo picante, las costumbres, las ideas, la ciencia, el arte, la estadística.

La muerte no le ha dejado conocer la de la Exposición del 89. Formando tres tomos voluminosos, el ministerio de Comercio acaba de repartirla. Los hombres de estudio encontrarán en muchas de sus cifras motivos de reflexión; pero á nosotros nos interesa más su parte pintoresca.

El número exacto de expositores fué de 61.722, de los cuales 27.785 extranjeros. Los visitantes han sido más numerosos que en ningún otro certamen. Durante once días hubo más de 260.000. El último pasaron de 400.000. El más favorecido fué Setiembre. En total, se inutilizaron 78 millones de billetes de entrada, y los productos fueron de 21.583.000 francos.

Tan enorme aglomeración de gente exigía un servicio médico como el de un capital cualquiera. El organizado en el campo de Marte dió 21.023 consultas, y aparte la vigilancia que exigía el acostumbrado abandono higiénico de las tribus orientales acampadas en la explanada de los Inválidos y en la calle del Cairo, curó como accidentes graves: 903 trastornos gástricos, 732 ataques histéricos, 197 síncope, 504 contusiones, 1.401 heridas y 4.791 afecciones, 1.401 heridas y 4.791 afecciones diversas. Fallecieron 11 visitantes: nueve por asfixia; uno de la rotura de un aneurisma y otro atropellado por un tren Decauville. Además, dos obreros murieron durante los trabajos de construcción.

En el corto espacio de seis meses se hicieron verdaderas fortunas, sobre todo entre los *restaurateurs*. El concesionario de un restaurant ha ganado un millón quinientos mil francos.

El del café egipcio un millón. El menos favorecido retiróse con 30.000 francos.

El beneficio de los kioskos que expendían vinos y comestibles oscila entre treinta y veinte francos.

Alguna de estas tiendas expendió en un solo día 800 litros de vino.

La electricidad prestó utilísimo concurso á todos los espectáculos.

Calculábase en 4.000 caballos de vapor la fuerza motriz trasformada en electricidad, gracias á la cual el Kampong javanés recibió 875.000 visitantes; el teatro annamita 482.000 y nuestra compatrieta Soledad bailó ante 272.000 espectadores.

Si dos libros que acabo de conocer tuviesen el mismo número de lectores...

Ayer reuníase en casa del conocido pintor y poeta Manolo Guistu—Georges Lorin—gran parte del elemento intelectual parisiense al objeto de oír algunos trozos de dos nuevas obras de nuestro amigo Pompeyo Gener. Titúlase una: *Patología literaria contemporánea*. En ella describe las desviaciones de la literatura moderna como verdaderas enfermedades del sistema nervioso. Combate el pesimismo corriente bajo su triple forma germánica, eslava y «medanista», ó sea el grosero naturalismo de Zola. Ataca los trastornos de cierta literatura española que producen las que él llama «miopías intelectuales»; y son, el gramaticalismo, el «retorismo», el «cronologismo» y el «criticonismo»; terminando con dos notables capítulos, uno sobre los decadentes, delincuentes y simbolistas parisienses, á quienes califica de vesánicos influidos por el ajenjo; y el otro acerca de la manía epidémica del noticierismo y sus maléficis resultados en la conciencia pública. Esta obra verá la luz primero en castellano y luego en francés, suprimidos los capítulos que á España se refieren.

El segundo libro es un curioso tratado que se titulará *Contribución al estudio de la psicología femenina*; y en el que bajo la forma de animados diálogos y personificando en varios personajes las diversas maneras de ser la mujer, el autor discute áridos é interesantísimos problemas que atañen en primer término á la mejor mitad

del género humano. El documento vivo sirve de base á su razonamiento; las observaciones están hechas en centenares de casos prácticos, no solo de mujeres célebres ó típicas, si que también de «sujetos» de renombradas clínicas; entre otras la del doctor Charcot. Su síntesis es que la mujer debe diferenciarse más del hombre cada día; quedándole á él el encargo de hacer progresar la especie y á ella el de renovarla y propagarla; lo cual, si puede hasta ser causa de sus vicios, debe asimismo hacer respetables sus caídas. Esta segunda obra está escrita en francés, como la *Muerte del diablo*, cuyo autor recibió los más ardientes plácemes del escogido auditorio congregado, entre el que se veían estos nombres modernos conocidos de todo el mundo: Paul Bourget, Juan Richepin, Emilio Bergerac, Goudeau, Judith Gautier, Paul Bonnetain, Mauricio Rollinat y *tanti quanti*.

MONDAY.

Francia prohibicionista

Una opinión importante

Mr. Julio Simón, el insigne estadista francés, en un artículo publicado en *Le Temps*, se expresa así respecto de la situación económica en que Francia queda después de aprobadas sus nuevas tarifas:

«Creo que las nuevas tarifas han irritado al mundo entero contra nosotros, lo cual es una gran desgracia; creo que se nos cerrarán la mayoría de los mercados extranjeros, lo cual será una desdicha no menos grande; y veo así mismo, que se están ya formando contra nosotros grandes coaliciones que harán la ruina de nuestro trabajo nacional, lo cual será para nuestro país una desgracia inmensa. Nosotros predijimos estas consecuencias; pero lejos de querer sacar un vano orgullo de nuestra perspicacia quisieramos mejor no haber tenido tanta razón; nos alegraríamos de habernos engañado...»

«Las nuevas alianzas que se forman hoy bajo nuestros ojos, parécenos tanto más deplorables cuanto, según todas las probabilidades, serán duraderas. Iniciarán una corriente de cambios y de negocios que ha de ser después muy difícil modificar. Las casas y los mercados comerciales, al igual que los individuos, adquieren sus costumbres; á la larga, se acaba por quedar ligado con mil lazos poderosos y venerandos... Todo este conjunto de costumbres é intereses constituye una corriente que es muy difícil hacer cambiar de lecho; operada una vez la transformación, es más difícil aun hacer esfuerzos nuevos para reabrir caminos olvidados y renovar interrumpidas relaciones. El mundo no se deja remover tan impunemente. Los que hoy nos abandonen jamás volverán á nosotros.»

«Esta consecuencia, que es temible para un país cualquiera, lo es más especialmente para nosotros. Los franceses somos, por muchos motivos, los abastecedores del lujo; pero hay dos lujos; el verdadero y el falso. El verdadero es el nuestro. Somos, en el mundo del comercio y de la industria, los artistas, los grandes artistas. Los alemanes no llegarán jamás á igualar el gusto francés; pero llegarán muy pronto, si no han llegado ya, á imitarlo con mucha perfección. Envían á todas partes productos alemanes bajo el nombre de franceses, y los venden á precios tan inferiores que nos hacen imposible la competencia. Nos sostenemos ahora por la calidad; pero esta avalancha de productos medianos de que estamos amenazados no puede menos de modificar y alterar el gusto público. El mundo perderá en su elegancia, pero Francia perderá todas las probabilidades de reconquistar el mercado universal. El proteccionismo, que cree haber protegido el trabajo nacional, habrá protegido, sobre todo, los similares extranjeros.»

«A las humillaciones que deberemos sufrir, no añadamos la de querellarnos mutuamente sobre nuestro patriotismo. Se puede ser buen patriota y engañarse acerca de los intereses de la patria...»

NOTICIAS

De las Provincias

Varios pasajeros del vapor *Cataluña* que llegó á Cádiz hace pocos días, procedente de Buenos Aires, comunican la noticia de la horrible catástrofe que estuvo á punto de ocurrir á bordo, en la mitad de su viaje. Entre siete y ocho de la noche del día 11 del actual, arrojóse al mar el pasajero Juan Bellet, catalán y como de 38 á 40 años de edad, pronunciando las frases: «Hasta luego que seremos compañeros.» En estos momentos notábase el humo que salía de la bodega donde aquel había prendido fuego á varias ramas de escobas, propagándose éste á algunos equipajes.

El fuego duró dos horas y pudo lograrse su extinción sin que el buque sufriera desperfecto ni avería. Inmediatamente arrojaron al mar varios salvavidas, cuyo auxilio no pudo ó no quiso utilizar el autor de tan criminal atentado, siendo sepultado entre las olas. Dícese que era de malísimos antecedentes y que venía huyendo de la república Argentina, donde había cometido varias hazañas, y otros aseguran que se hallaba demente.

—Se hallan vacantes en las Escuelas de Comercio de Alicante, Cádiz y Valladolid, las cátedras de Legislación mercantil comparada y sistemas aduaneros, dotadas con el sueldo actual de 2.500 pesetas, las cuales han de proveerse por oposición.

También está vacante en la facultad de Ciencias, sección de físico químicas de la Universidad Central, la cátedra de química inorgánica dotada con el sueldo anual de 4.500 pesetas, la cual ha de proveerse por oposición.

—Ha sido preso en Granada un ladrón célebre por sus fechorías, cuando estaba robando en una casa de particular.

Al ser sorprendido, no perdió la serenidad, y á la pregunta de un inspector para que explicara qué hacía en aquella casa contestó con plomo que llevaba un regalo.

—¿Y dónde está el regalo?—le preguntaron.

—En el patio—contestó.

Bajaron, y efectivamente, no había nada, á pesar de las protestas del ratero que decía:

—Era un pavo, y «habrá volao.»

De Madrid

Dentro de breves días se verificará ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina la vista de un proceso célebre, seguido contra Emilio García López, hijo del famoso bandido *Roche*, de Albacete.

—Los comisionados de Barcelona que han venido á Madrid para tratar de la cuestión de los azúcares, no han podido ver aún ni al Ministro ni al subsecretario de Hacienda. La cuestión se presenta bastante difícil de resolver á gusto de la comisión, pues los productores de remolacha de las provincias de Málaga y Granada ponen en juego grandes influencias para que la comisión de Barcelona no alcance su objeto.

—En el Ministerio de Marina se ha recibido la placa de la fragata de guerra *Navas de Tolosa*, que contiene la siguiente inscripción:

«Alfonso XII, Rey legítimo de España, aclamado por sus pueblos, regresó á la patria á bordo de este buque, navegando de Marsella á Barcelona y Valencia desde el 7 al 11 de Enero de 1875.»

Dicha placa, con marco de terciopelo, será entregada á S. M. la Reina.

—Hoy á la salida con dirección á París el subsecretario de la Presidencia, señor conde de la Casa-Miranda, el cual se propone pasar unos días al lado de su familia, y estar de regreso en Madrid antes de que las Cortes reanuden sus tareas.

—Una de las reformas que el señor Linares Rivas se propone introducir en el presupuesto de su departamento es el pago por el Estado á los maestros de enseñanza primaria.

Esta medida viénela reclamando los maestros desde hace algún tiempo para librarse de las vejaciones que sufren antes de cobrar en la mayor parte de las corporaciones municipales.

Los periódicos aplauden este propósito y elogian el interés con que el señor ministro de Fomento procura satisfacer una necesidad generalmente sentida.

Ahora falta que el Estado asegure á su vez el cobro de las sumas que anticipe á los maestros.

—Han sido nombrados:

Administrador de Contribuciones de Sevilla, D. Ricardo Alonso Valverde, que lo es de la Coruña; para este cargo D. Enrique González de la Vega, jefe de Negociado de segunda de la sección de recaudación de Barcelona; para esta vacante D. Bernardino Montiel, administrador de Contribuciones de Alicante; para esta á D. Alberto de Vicente, jefe del Negociado de segunda clase de Intervención de Valencia, en cuya plaza le sustituye el señor Botella.

—La Real orden del ministerio de Ultramar, relativa á la provisión de Promotorías fiscales, que hoy publica la *Gaceta*, dice en la parte dispositiva:

1.º Que las vacantes de Promotorías fiscales de entrada se provean observándose los siguientes turnos:

La primera vacante se dará al opositor á quien por su número corresponda, según el orden de clasificación; y si no hubiese cumplido aún veinticinco años se nombrará al siguiente, conservando aquel su puesto en el escalafón para las sucesivas vacantes.

La segunda vacante se reserva al Gobierno para que pueda nombrar, si lo tiene por

conveniente, á abogados con buena nota. Si el Gobierno no hiciese uso de esta facultad, tendrá derecho á la vacante el aspirante más antiguo.

La tercera vacante podrá darse á alguno de los aspirantes más recomendados por la junta calificadora, ó á abogados con buena nota. Si el Gobierno no usase de la facultad que le dá estebaturno, nombrará al aspirante más antiguo.

2.º Que lo anteriormente dispuesto se entienda sin perjuicio de lo establecido en el art. 65 del real decreto ley de 5 de Enero último.

—Han celebrado una larga entrevista el presidente del Consejo de ministros y el señor Roustán embajador de Francia; para tratar de los asuntos económicos á consecuencia de acercarse el plazo en que espire el tratado de comercio con Francia.

La entrevista fué muy cordial. Hablando de los aranceles dijo el señor Cánovas que no los conocerían los gobiernos extranjeros hasta que se hubiesen presentado, para su discusión á las Cortes españolas. Añadió que la comisión encargada de redactar los aranceles, trabaja de noche y día á fin de terminarlos cuanto antes.

Al despedirse, dijo el embajador: ¿No quiere usted darme ningún encargo especial para mi gobierno?

—Ninguno, replicó el señor Cánovas; sólo quiero que sepan los ministros y las Cámaras francesas, que si hacen cuanto pueden en favor de los intereses españoles, nosotros haremos cuanto nos sea posible en pró de los intereses en Francia.

—Es objeto de muchos comentarios; la proposición que una casa francesa ha hecho al gobierno español, ofreciendo construir fusiles de repetición de cualquier sistema que se les indique por el precio de 50 á 55 francos, porque es sabido que el fusil Mauser cuesta 85 francos.

—Con motivo del nuevo y próximo tratado de comercio entre España y Francia, los viticultores de la comarca aragonesa trabajan cuanto pueden para perfeccionar el mosto convirtiéndolo después en vino, pues si el mosto se condensa, es más fácil exportarlo, principalmente á América.

De cada barrica de las de mosto condensado, que contendrá siete arrobas y unos diez cántaros, saldrán más de 600 litros de vino.

—En el presupuesto del ministerio de la Gobernación que se remitirá mañana al ministerio de la Hacienda, se aumenta en 101 las plazas de agentes del orden público en Madrid, en igual cantidad las de la capital de Barcelona, siendo éstos todos de primera clase, y en cantidad proporcional los del cuerpo de Gibraltar y Cúta. A pesar de este aumento de personal, en este capítulo se hace una economía de 16 000 pesetas.

—El señor Cánovas del Castillo trata de nombrar jefe del partido constitucional de Cuba, á don Ramón Herrera. La retirada del conde de Galarza obedece á que el Capitán General de aquella isla le puso la proa.

—Ha llegado el barón de Rothschild. —El Consejo de Ministros acordó nombrar una comisión para el examen de los títulos de las concesiones de las vías ferreas para abolir los privilegios de que gozan ciertas compañías, á fin de ponerlas á todas en iguales condiciones.

—Ha sido nombrado ayudante de Campo del Gobernador militar del Castillo de Figueras, el teniente don Federico Valero y del general de brigada D. Higinio Ribera el teniente coronel D. Eusebio Boy.

—El artículo 3.º de los aranceles determina que continúen las tarifas 1.ª y 2.ª para el adeudo metálico y para la introducción de materiales de ferrocarril.

La primera columna del Arancel se usará por el régimen general, y la segunda para los países que concedan á España la tarifa mínima y para los que se juzgue que merezcan reciprocidad.

—En breve pasará á la escala de reserva el contralmirante don Juan Romero. La vacante que resultará será cubierta por el capitán de navío de primera clase D. Vicente Montojo, quien será nombrado después comandante general de la escuadra de instrucción. El jefe de ésta, D. Eduardo Butler, pasará á la capitania general de Cádiz.

Cuando amaine el temporal, la fragata «Geron» visitará todos los puertos del Mediterráneo. Ultimamente irá á Santapola para efectuar ejercicios de tiro al blanco.

—El ministro de Fomento ha expuesto á sus compañeros, que ha conseguido de las compañías de ferro-carriles una importante rebaja de las tarifas para el transporte de vinos, lo cual facilitará en gran manera la exportación de las cosechas.

—Ultimamente, los ministros se han ocupado en dar trabajo á los obreros que le pidieron ocupación al Ministro de Fomento. A parte de los 2.500 que hay colocados, se dará trabajo en Madrid á todos los que acrediten ser naturales de Madrid. A este efecto, se ha acordado que se publique un

bando. Los obreros de provincias, han acordado también los Ministros, que trabajen en la recomposición de carreteras.

—El señor Danvila, presidente de la comisión de presupuestos del Congreso, ha declarado en un correo que habrá una información reformando los presupuestos en armonía con las aspiraciones de los contribuyentes, añadiendo: «Si la Comisión no me sigue, formularé voto particular y me marcharé á mi casa.»

—Hablando el conde de Paris con un personaje respecto de la noticia que circulaba por Europa acerca de la renuncia de sus derechos á la corona de Francia, ha negado terminantemente la veracidad de la noticia. Ha dicho, también, que mantendrá la dirección de su política, igual que antes, y ha añadido que los deberes no se renuncian jamás.

De la Capital

El conocido escritor D. J. Martí y Miquel ha remitido desde la Corte destinándolo á la *Biblioteca literaria* que han emprendido los señores Amengual y Muntaner, un tomo de traducciones con el título de *El Harpa de Oro*.

En dicha colección figuran traducidas muestras de la más alta poesía lírica en todas sus fases históricas; desde la india y la hebrea, á la de nuestros días. Las traducciones están hechas con fluidez y dominio de la versificación y el libro resulta en extremo curioso.

Algunos escritores de ésta, especialmente invitados, han logrado conocerlo en una lectura íntima y no han podido menos de tributar los más entusiastas elogios al Sr. Martí y Miquel por su feliz elección, no menos que por su habilidad y constancia, sin que en este concepto haya influido la gratitud que como mallorquines sienten al ver dedicado á nuestra querida isla un libro de tan estimable valor como *El Harpa de Oro*.

Ha sido nombrado Custos de la Santa Iglesia Catedral el presbítero D. José Palou.

También ha sido provista la plaza de platero de la misma Santa Iglesia, vacante por fallecimiento de D. Antonio Pomar, habiéndose sido nombrado el hijo de éste, D. Bernardo.

Consideramos justos y acertados ambos nombramientos y felicitamos á los agraciados.

Noticias del ejército:

El primer teniente del cuerpo de Carabineros D. Manuel Morales López, que servía en la Comandancia de estas islas, ha sido destinado á la de Barcelona y le reemplaza el de igual graduación D. Andrés Treviño García, que estaba de reemplazo en Valencia.

Ha sido ascendido á segundo teniente el sargento D. Ramón Soriano Cebrian procedente de la suprimida Academia especial, que servía en el regimiento de Filipinas y ahora servirá en el de Baza, al cual ha sido destinado.

Se ha concedido el retiro provisional para Inca al capitán del regimiento reserva del mismo nombre D. Bartolomé Creus Blasent con el haber mensual de 225 pesetas y 75 por la caja de Cuba.

Se ha concedido prórroga de dos meses á la licencia que disfrutaba el médico segundo de sanidad militar D. Juan Vaquer Fernández.

Esta tarde á las cuatro y media, en el casino denominado de Ca na Mosca, en el Molinar de Levante, empezará una serie de academias de baile que seguirá en los domingos sucesivos.

Según dice el semanario festivo *La Roqueta* en su número de ayer, nuestro paisano el Sr. Riera que canta de primer bajo absoluto en compañía del egregio Aramburo y de otros notables artistas en uno de los teatros de Odessa, viene siendo objeto por parte de la prensa de aquella población de los mayores y más entusiastas elogios, llegando hasta á compararle con los célebres Uetam y Merli.

Dado el doble concepto de paisanos y amigos que somos del Sr. Riera, escusamos manifestar cuanto nos alegramos de sus triunfos, por los cuales le enviamos nuestro más cumplido parabién.

En el vecino caserío de Son Rapiña el jueves á cosa de las ocho de la noche tuvo efecto una de estas escenas que con el nombre de cenerradas dan la medida justa de la cultura de los pueblos.

Esta fiesta brutal se hacía en obsequio del que fué alcalde pedáneo no hace mucho tiempo, el cual, además de ser objeto de ella, fué maltratado de obra y de palabra y con él lo fué también su mujer, causándole á uno y otra varias contusiones.

Avísada oportunamente la guardia civil,

de este suceso, marchó una pareja á aquel lugar, practicó las averiguaciones correspondientes, detuvo á cuatro de los principales zaragateros y los puso sin más forma de proceso á disposición del Juzgado correspondiente.

Realmente para concluir de una vez con esta barbará costumbre es preciso hacerlo así y prescindir por completo de la guardia municipal y de todos los demás paliativos.

El número de cadáveres conducidos á los cementerios de este distrito municipal durante el mes de Diciembre último ascendió á 112: de éstos hay nueve enterrados en los cementerios rurales, á saber: 7 en el de la Vileta, 1 en el de Génova y 1 en el de San Jordi.

En el año 1890 el número de cadáveres enterrados en el cementerio de esta ciudad fué de 115, esto es, 12 más que en el finido año de 1891.

Con relación al sexo de los fallecidos 54 fueron varones y 49 hembras.

Respecto á la edad se contaron: menores de un año, 5 varones y 4 hembras; de un año á diez, 9 de los primeros y 15 de las últimas; de diez á veinte, 2 y 1; de veinte á treinta 4 varones; de treinta á cuarenta 3 varones y 3 hembras; de cuarenta á cincuenta, 10 y 5; de cincuenta á sesenta, 5 y 3; de sesenta á setenta, 10 y 9; de setenta á ochenta, 4 y 6; de ochenta á noventa, 2 y 2; de noventa á ciento, 1 hembra.

De los fallecidos fueron solteros 21 varones y 23 hembras; casados, 25 y 11 y viudos, 8 y 15.

Las parroquias figuran en la siguiente proporción: la Almudaina, 2 varones; Santa Eulalia, 11 varones y 11 hembras; Santa Cruz, 18 y 18; San Jaime, 2 y 3; San Miguel, 4 y 7; San Nicolás, 5 y 4; Hospital, 12 y 6.

Dieron el contingente que sigue los juzgados: el de la Catedral, 22 varones y 22 hembras y el de la Lonja, 32 y 27.

Fueron conducidos en carruaje de primera clase, 1 varón, con producto de 80 pesetas para la empresa; en coche de segunda, 6 varones y 4 hembras, dando producto de 400 pesetas; de tercera 34 y 34 produciendo 544 pesetas; de cuarta, 9 y 9 y del término, 4 y 2.

Las enfermedades infecciosas produjeron: 11 defunciones la difteria, 7 el sarampión y 3 las calenturas tifoideas.

Fueron enterrados en sepultura de propiedad particular 78 cadáveres; en la fosa común, 25.

Se recibieron 9 fetos.

Por Real orden de 26 del pasado Diciembre ha sido aprobado por S. M. la Reina Regente el proyecto referente á instalación del alumbrado por gas en la Capitanía General y oficinas de Estado Mayor de este Distrito, proyecto que fué remitido al Ministerio de la Guerra en 10 del mes expresado.

La recaudación del impuesto de consumos obtenida durante el mes de Diciembre próximo pasado en los felatos de esta ciudad ascendió á Pesetas 109.535'35, de las cuales 54.816'15 pertenecen al Tesoro y 54.719'20 al Ayuntamiento.

La recaudación verificada en igual mes del año 1885 ascendió á Pesetas 90.644'38, ó sean 18.890'97 menos que en el año último, de las cuales fueron de menos para el Tesoro 9.457 y para el Ayuntamiento 9.433'97.

Las mencionadas 109.535'35 pesetas últimamente recaudadas son superiores en Pesetas 33.747'73 á una mensualidad de las que satisfacía por arriendo D. Gabriel Fuster y también superiores en Pesetas 17.062'49 á una mensualidad de las que por igual concepto pagaba D. Doroteo Manteola.

La recaudación total de dicho impuesto, correspondiente al primer semestre del actual año económico ha ascendido á Pesetas 508.469'49 al paso que lo recaudado en igual semestre de 1885 sólo fué de Pesetas 416.480'37, esto es, Pesetas 91.989'10 de menos.

Seis mensualidades del arriendo del señor Fuster eran iguales á Pesetas 454.729'44 esto es, dando de menos Pesetas 53.740'03 que la recaudación hoy alcanzada. Seis mensualidades del arriendo del Sr. Manteola importaban Pesetas 554.840'88 es decir, sólo 46.371'41 más que lo obtenido por los empleados del Estado.

Consideramos muy satisfactorio el resultado obtenido; pues aun cuando la recaudación no ha alcanzado la renta que pagaba el Sr. Manteola, en cambio ha superado en mucho más la que satisfacía el Sr. Fuster y á cambio de aquella disminución comparativa con el primero el público se halla contento y satisfecho de la conducta y consideraciones que le guardan los empleados de consumos, en términos de no haberse registrado ninguna disputa seria ni ninguna escena desagradable con es-

tos habitantes desde que el Estado vuelve á administrar dicho impuesto.

El día de Inocentes en una casa de campo del término de Establiments se cometió un robo de varias alhajas, prendas de ropa y efectos de comida.

El día 31 último, se intentó penetrar en otra casa del mismo término sin haberlo podido conseguir, y puestos ambos hechos en conocimiento del sargento comandante de este puesto de la guardia civil practicó eficaces diligencias, en términos de que al día siguiente, ó sea anteayer fueron capturados dos sujetos de malos antecedentes, los cuales, habiendo confesado ser autores de aquel delito, fueron puestos á disposición del Juzgado competente, juntamente con los objetos robados.

A la edad de 53 años ha fallecido el Reverendo Sr. D. Jaime Vives Jofre Cura Párrroco de Campanet.

Para cubrir la vacante producida ha sido nombrado interinamente D. Juan Reinés actual vicario de la Vileta.

Boletín Judicial

El día cinco del que rige á las diez y media de la mañana se reunirá el Tribunal del Jurado en la Sala de esta Audiencia para conocer de la causa instruida por el Juzgado del Distrito de la Lonja, sobre homicidio, contra Pedro Gustá, el cual estará defendido por el abogado D. Luis Castellá y representado por el procurador Don Gabriel Ramis.

Boletín de Comercio

Sociedades.—Catalá y Solana, Barcelona. Por contrato de compra-venta realizada por D. Rosendo Aupi y D. Ricardo Catalá, ha pasado á ser del dominio de dicha sociedad en comandita el establecimiento de tejidos de todas clases, sito en la casa número 7 de la plaza del Borne y propiedad del citado señor Aupi, quien se la ha traspasado contados sus géneros, estantes y accesorios.

—Catalá y Solana, Barcelona. Los señores D. Ricardo Catalá, D. Ramón Solana, D. Pedro Tomás y D. Rosendo Aupi han constituido una sociedad en comandita para dedicarse á la explotación y venta de tejidos de toda clase de fibra, tanto en pieza como confeccionados. La gerencia y firma de la sociedad, la tendrán los señores Catalá y Solana. Duración de la sociedad: cinco años.

—Forasté y C.^a, Barcelona. Por acuerdo entre los interesados en dicha sociedad en comandita, se ha resuelto: que los socios colectivos continuarán la compañía, si los socios comanditarios se retiraban y habiendo éstos aceptado, han recibido el capital que comanditariamente aportaron á la sociedad, que seguirá funcionando con análogas bases á las establecidas en su primitiva escritura de constitución.

—Soler y C.^a, Sabadell. Dicha sociedad, que giraba en aquella plaza, ha quedado disuelta, siendo socio liquidador D. José Llonch en calidad de gerente de la compañía.

—Maraver, Pasage y C.^a, Jerez de la Frontera.

Bajo esta denominación se ha formado en aquella importante ciudad una sociedad mercantil que tendrá por objeto explotar el magnífico restaurant titulado «Primera Jerez» montado á la altura de los primeros de su clase.

—G. Fernández y C.^a, Barcelona. Los industriales don Domingo Biosca y Viscarri y don Gregorio Fernández y Romero han constituido una sociedad colectiva con domicilio en esta ciudad, para dedicarse á la industria de pulimento de latón y de toda clase de metales. La sociedad durará 10 años teniendo la administración, gerencia y firma el señor Fernández.

—Rovira y Roca, Barcelona. Han constituido una sociedad colectiva con domicilio en esta plaza los comerciantes don Francisco Rovira y Bordoy y don Juan Roca y García, para explotar la fabricación y venta de lencería en todos sus ramos y formas, pudiendo además abarcar otras operaciones, si lo estiman conveniente. La sociedad durará cinco años, llevando la administración, gerencia y firma del señor Rovira.

—José M. Bonilla, Madrid. Bajo esta razón social se ha formado en Madrid una sociedad mercantil que tiene su despacho en la calle de las Huertas, número 61, bajos, para dedicarse al negocio de comisiones y representaciones de toda clase. Tendrá la gerencia y firma el señor Bonilla, que ha conferido poderes para firmar en sus ausencias al señor don Manuel Peñarocha.

—F. Rodríguez y C.^a, Denia. En circular que tenemos á la vista anti-

cipa esta razón social que la antigua casa Ernesto García Porta queda sustituida por la que antecede á causa de haber entrado como socio colectivo don Francisco Rodríguez Senti, para continuar el mismo negocio que venían explotando.

—Sadó, Tintoré y Escubós, Barcelona. Se ha modificado parcialmente la escritura de constitución de esta sociedad en comandita, en el sentido de que el socio don Antonio Leal cede y transfiere á don Juan Niqui el capital comanditario de 25.000 pesetas, con todos los derechos y acciones que le corresponden en la citada compañía.

—Celma y Taberner, Barcelona. Los Sres. D. Arturo Celma y Roig y don Domingo Taberner y Prims, han constituido una sociedad colectiva con objeto de dedicarse á la custodia y seguro de mercancías por cuenta ajena. La gerencia, administración y firma de la compañía, la tendrán los dos socios. Duración de la sociedad, seis años.

—Mestra, Martí y Cristiá, San Gervasio de Cassolas.

Han formado una sociedad colectiva los señores D. José Mestra, D. Narciso Cristiá y doña Elvira y doña Josefa Martí, con domicilio en el vecino pueblo, para dedicarse á la fabricación de estambres por cuenta propia ó ajena. El socio señor Mestra tendrá la gerencia y firma de la sociedad, cuyo plazo de duración será de diez años.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Cambios de personal

Madrid 2 á las 12'35 t.

Correse el rumor de que el Marqués de Viana ha manifestado deseos de dejar el Gobierno civil de Madrid.

En este caso le sustituirá el Marqués de Mochales, pasando á ocupar la Dirección general de Comunicaciones algún amigo del Sr. Romero Robledo.

Las nuevas tarifas

Madrid 2 á las 1'15 t.

La generalidad encuentra las tarifas arancelarias como un medio legítimo de defensa contra las exageradas prohibiciones de Francia y otros países.

Sin embargo, se consideran algo exagerados los tipos de adeudo establecidos para los tejidos é hilados de todas clases.

Noticias políticas

Madrid 2 á las 2 t.

Esta noche se reúne el comité fusionista de la provincia de Madrid, para adoptar una determinación política enérgica respecto á los Diputados provinciales que se unieron á los conservadores en las últimas votaciones.

Cultos para hoy

En la Real Capilla de Palacio á las once, salvo por la salud de S. M. el Rey y real familia, misa rezada, devoción al Niño Jesús y salve á la Virgen de los Dolores por sufragio de todos los Reverendos sacerdotes del clero Balear fallecidos en el año próximo pasado.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empiezan en San Miguel, á Nuestra Señora de la Salud: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer la reserva.

En la Merced á las nueve y media, se cantarán maitines de difuntos y luego oficio funeral en sufragio de los asociados á la Oración y Vela ya difuntos.

En San Francisco, á las once y cuarto, durante una misa, se practicará el ejercicio de los Patriarcas S. Francisco y Santo Domingo.

Visita á la corte de María

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Se hallan depositados en la Secretaría de este Ayuntamiento, unos lentes con cristales ahumados montados en oro, que han sido encontrados en la vía pública.

Lo que se anuncia para conocimiento de la persona que los haya extraviado.

Palma 28 Diciembre de 1890.—El Alcalde, el Marqués de la Bastida.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en el art. 23 de los Estatutos, se convoca á los Señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 24 del corriente á las once de la mañana, en el domicilio de la Sociedad Calle de San Bernardo, n.º 16.

Los Sres. accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con 48 horas de anticipación á la celebración de la Junta.—Palma 2 de Enero de 1892.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 30.—Varones, 1.—Hembras, 3.

Día 31.—Varones, 2.—Hembras, 5.

Matrimonios

Día 31.—D. Bartolomé Roig Riutort, con Doña Juana M.^a Isern Sastre.—D. Domingo Pérez Bauzá, con D.^a Catalina Aulet Bauzá.

Defunciones

Día 1.º

Juan Juan Esteva, viudo, de 84 años, P. de San Jerónimo, septisemia.

Pedro Juan Morey Ripoll, viudo, de 76 años, calle de la Estrella, de apoplejía.

Antonio Fullana Rosselló, casado, de 76 años, Hospital, de reblandecimiento.

Cosme Bonet Bonet, de 11 años, calle de San Lorenzo, de caries vertebral.

Beatriz Amer Manresa, soltera, de 90 años, calle de Berga, de vejez.

Paula Garau Arbona, viuda, de 65 años, calle de Valero, de vejez.

Maria Rodenas Togores, casada, de 65 años, calle del Carmen, de afeción pulmonar.

Maria Mut Ripoll, viuda, de 64 años, calle de Vilanova, de pleuro-neumonía.

Catalina Angel Bosch, de 3 días, Arrabal, de bronquitis.

Día 2

Juan Gelabert Vives, soltero, de 39 años, calle de Carmen, de tuberculosis.

Hospital civil

Día 1.º

Movimiento de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 2

Entradas, 5: 4 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta por densa niebla y brumosa.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al primer cuadrante Mal cariz.

Idem del viento.—Gregal fresco que sopló duro al entrar la tarde.

Idem del mar.—Llana y rizada en el seno cabrillada fuera de puntas, con batimiento en la costa del O.

Buques á la vista.—Catorce faluchos de la rastra se hallan fondeados junto á l' Estancia para abrigo del viento.

Vigia de Portopt.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 2

Vapor español Palma, de 581 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 26 trip. 6 pas. y efectos. De Barcelona en 12 horas.

DESPACHADOS

Día 2

Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 26 trip y valija. Para Ibiza y Alicante.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público.

Día 1.º

Bueyes 1.—Terneras, 2.—Carneros, 4.—Ovejas, 6.—Corderos, 73.—Cerdos, 6.—Cerdas, 4.—Lechonas 5.

Día 2

Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Carneros, 10.—Ovejas, 12.—Corderos, 34.—Cabras, 5.—Cegajos, 1.—Cabritos, 2.—Cerdos, 10.—Cerdas, 6.—Lechonas, 14.

Teatro Principal

Función para hoy

Los soldados de plomo

El Monaguillo

A las siete y media

Teatro Circo Balear

Función para hoy

I pescatori di perle

Precios, los de costumbre.

Plaza de Toros de Palma

Función para hoy

Compañía gimnástica, acrobática y pantomímica, bajo la dirección de los HERMANOS LLOP.

Ultima y doble ascensión del arrojado aeronauta monsieur Onrey, con un caballo de esta capital.

A las tres en punto.

Precios.—Palcos sin entrada 2 pesetas.—Sillas de redondel 0'25.—Entrada general 0'25.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 2 de Enero		BINERO
Crédito Balear.	111'00	
Cambio Mallorca.	76'00	
Ferro-carriles de Mallorca.	63'50	
Alumbrado por Gas.	125'00	
Salinas de Ibiza.	235'00	
Sociedad General Mallorquina.	93'00	
Bonos municipales.	23'00	
La Isla Marítima.	63'00	
La Alforbrera Mallorquina.	75'00	
La Balear (Incendios).	5'00	
Madrid 2 Enero (Cotización particular)		
4 p perpetuo interior.	71'40	
4 p amortizable.	81'90	
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'30	
Banco de España.	382'00	
Tabacos.	nominal.	88'00
Barcelona 2 Enero (Cotización de la tarde)		
4 p perpetuo interior.	fin.	70'62
4 p perpetuo exterior.	id.	72'90
4 p amortizable.		00'00
Billetes hipotecarios de Cuba.		000'00
Banco Hispano-Colonial.	fin.	53'40
Ferro-carriles del Norte.	id.	53'10
Francias.		33'05

Paris 2 Enero

4 p español.	65'00
Renta Francesa.	95'00

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 2 Enero—5 mañana.

Barómetro.	7645 mm.
Termómetro seco.	99 grados.
Id. húmedo.	94 id.
Mínima.	60 id.
Reflector.	42 id.
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.

FOJAS DEL CALENDARI

ENERO	ENERO
Cuarto creciente el 7	Cuarto creciente el 7
Luna nueva el 31	Luna nueva el 31
Sol sale á las 7 h. 27	Sol sale á las 7 h. 27
Pónese á las 4 h. 43	Pónese á las 4 h. 44
HOY	MAÑANA
3	4
1811.—Ocupación de Tortosa por los franceses	914.—Muere D. García I rey de León
DOMINGO	LUNES
3.—Stos. Antero pa—363 pa, Florencio ob., Daniel diác. Y Atanasio mrs y Santa Genoveva vg.	4.—Stos. Prisciliano—362 y Prisco mrs, Rigoberto arz., Tito ob., y Stas. Benita y Drafova mrs.

Fábrica de timbres de goma y metal
JOSÉ RIPA

Calle de la Constitución, 104, 2.º (Borne) Palma

Placas de hierro de todos tamaños esmaltadas, esteras y baratas para puertas, pisos, oficinas, balcones, etc.

Ron Bacardi de SANTIAGO DE CUBA

Premiado en varias Exposiciones

Pidase en los principales Cafés, Fondas y Colmados

ANIS BELLVER EXTRA-SUPERIOR

Producto garantido de puro vino, elaborado en la fábrica de la calle de San Martín, 33 PUNTOS DE VENTA:—Cervecería La Rosa Blanca.—Colmado de D. Benito Pomar.—Cooperativa Militar.—Establecimiento de D. Alejo Cerebell.—Ultramarinos de D. Pablo Comas.—11. de la Señora Viuda de Malet.—Cortitería del Sucesor de Frasquet.

Se recomienda este exquisito licor á las personas de buen peladar por las especiales condiciones que le hacen superior á todas las clases conocidas hasta hoy.

En su composición entra como base el anís superior, y además varias plantas aromáticas escogidas de la flora tan rica y variada que nos ofrece la Isla de Mallorca, muy á propósito para favorecer la digestión y entorpecer el estómago.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE MÁQUINAS PARA COSER

DE LA RENOMBRADA FÁBRICA **NAUMANN**

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

COMELLAS Y COMPAÑIA

CEREROLS 11—PALMA—RINCON 6

Sección de Perfumería

DEL CENTRO FARMACÉUTICO

Esta Sociedad acaba de instalar en el local de la misma una extensa y completa sección de artículos de perfumería.

Surtido completo de jabones de las fábricas más acreditadas nacionales y extranjeras, desde las clases superiores á las más económicas.—Pomadas aceites y vinagres de toador.—Agua florida y de Colonia.—Polvos de todas clases.—Extractos puros de olor y esencias.—Polvos y elixir dentífricos.—Cepillería de toda clase.

Pinturas para el pelo y todos los demás artículos que comprende el extenso ramo de Perfumería.

PRECIOS LIMITADOS

Anuncio—Se desean colocar varias cantidades á préstamo en buenas hipotecas. Darán razón, calle de Mesquide, 2, Palma.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Barbero—Se necesita un oficial para los sábados y domingos ó un aprendiz para todos los días. Darán razón en la calle de la Herrería, 93.

Vino—Francisco B. Biloni lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra, en barrilitos que pasan de tres litros y medio, valiendo solamente 1'90 ptas. El interesado no lo cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido. Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la casita de madera de la Plaza del Mercado, núm. 6, y se les servirá con puntualidad y esmero. 2-d-s-2

Se han recibido ejemplares de la novela

El Crimen de Orcival

en la librería de Amengual y Muntaner. Precio 5 Ptas. 2 tomos.

Voletate la Salute???



Una larga experiencia ha demostrado la eficacia de este licor como tónico-reconstituyente, debiendo por lo mismo hacer uso de él todas aquellas personas que por escasez de hierro en la sangre, están sujetas á las enfermedades que por esta causa se originan.

Es al mismo tiempo que aprovecha á la economía humana, agradable al paladar.

Podríamos publicar un sin número de certificados oficiales y de médicos particulares de Italia, que recomiendan este licor como tónico reconstituyente, pero nos limitaremos á hacer conocer del público el siguiente:

Muy Sr. Bisleri—Milano

Padua 9 Febrero 1891

Habiendo suministrado en algunas ocasiones á mis enfermos, vuestro licor **Hierro-Quina** puedo asegurar á V. de haber siempre conseguido buenos resultados.

Con todo el respeto soy de usted, A. Dr. De-Gi vanni, Profesor de Patología all'Universidad de Padua

Depósito y venta al por mayor, Droguería de José Juan, Marina 20—22—24, frente al huerto del Rey—Mar 23.

MAGNESIA
La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

Salón de limpiar calzado

En la calle de la Unión 6 se ha abierto un nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Corteza de Amandra

Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Arheña, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

CALIGRAFIA

Reforma de letra hasta al menos capaz, bajo la dirección del profesor

D. JOSE VAQUER

Honorarios. 5 pesetas mensuales. Clases, de 7 á 8 de la noche. Calle de Brossa, núm. 21, piso 2.º 30—28

Viaje de recreo á las

maravillosas Cuevas del Drach, ida y vuelta el mismo día. Precios de entrada.—De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor. 30—15

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.

Farmacia de Escayt—Cererols, 15

Se necesita un ama de

cria para criar en casa de los padres en Barcelona; se retribuirá bien á la que desde esta ciudad quiera ir á dicho punto; siendo mallorquines los padres de la criatura. Para informes, dirigirse al Horno de la Plaza Mayor, donde los darán detallados. 3—2

Traslado

Francisco Segura, dueño de la tienda de algodones y otros géneros, de la calle de Jaime II, núm. 60, participa á sus muchos parroquianos y al público en general, como se ha trasladado en la misma calle núm. 35, antes sombrerería de Vidal. No confundirse, Jaime II, 35. 4—1

Nodriz—Una de 21 años de edad y leche de 20 días, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en el radio de Palma, en Son Megraner. 2—2

Pronto llegará el Cognac

Fino Meguer de F. Gimenez y C.º El mejor Cognac español y el más barato hasta hoy conocido. 6—5

Escuela Comercial

Las asignaturas que se explican son las siguientes:—Caligrafía.—Teneduría de libros.—Aritmética Mercantil.—Idiomas.

Horas de clase, de 6 á 9 de la noche. Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.

Local interino, calle de Brossa, número 21, 2.º, en donde se halla abierta la matrícula. 28

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Imprenta de Amengual y Muntaner